

THOMAS (Désiré), Général-major (Fontaine-l'Évêque, 5.3.1870 — Gand, 1.4.1936). Fils d'Auguste-Renelde et de Bernard, Claire-Désiré; époux de Fosselart, Marie-Élise-Clémentine.

Admis à l'École royale militaire à la section des armes simples (42^e promotion), il passa par l'École de guerre et en sortit lieutenant breveté d'État-Major. Sa carrière se poursuivit en Belgique jusqu'en 1915; après avoir fait campagne en Belgique en 1914-1915, et avoir atteint le grade de major, il s'engagea à la Colonie pour un terme limité à la durée des hostilités en Afrique (le 10 mars 1916). Embarqué à Londres, il atteignit Mombassa le 13 avril 1916 et arriva en territoire congolais le 10 mai pour participer à la formation des cadres belges préposés à la préparation de l'offensive en *Deutsch Ost Afrika*. Nommé lieutenant-colonel, il est appelé au commandement de l'aile droite de la brigade Sud (2^e régiment renforcé). Le 16 juillet, il occupait Nyansa au Tanganyika. En collaboration avec le lieutenant-colonel Moulaert, commandant les troupes du Tanganyika, il arrêta un plan de coopération contre Kigoma. A Nyanza le 1^{er} colonel Thomas reçut en renfort une compagnie du VI^e Bataillon (la 2/VI, lieutenant Tilot) envoyé d'Albertville par le 1^{er} col. Moulaert. Kigoma fut occupé sans résistance de la part de l'ennemi, le 29 juillet; dès le 19 juillet, la place avait été évacuée par le commandant von Zimmer suite aux bombardements de l'aviation du lac Tanganyika.

Dans la progression vers Tabora, Thomas devait avancer au sud de la voie ferrée en liaison avec le VI^e bataillon débarqué à Karama, tandis que le 1^{er} régiment suivait la voie ferrée et subissait le dur combat de Lulanguru.

Le 19 septembre, Tabora tombait et la poursuite des vaincus commençait. Mais on sait qu'elle fut arrêtée par ordre du Gouvernement belge du Havre. Les troupes furent ensuite repliées à l'ouest de la Malagarasi et vers Udjiji et Kigoma.

Le 12 août 1918, Thomas sollicitait un congé du Gouvernement de la Colonie; le 14 mai 1919, sa démission était acceptée.

Cité à l'Ordre du jour de l'armée pour sa belle conduite pendant la guerre, Thomas était titulaire de nombreuses distinctions honorifiques.

5 octobre 1955.
[G. M.] Marthe Coosemans.

Les campagnes coloniales belges, 1914-1918, Brux. 1927-1932, II, p. 264, 268, 281, 283, 284, 368, 367, 370-373, 405, 435, 436, 445, 446, 451, 459-463, 480, 533, 542, 550, 556, 557, 562-564, 566-569, 571; III, p. 24, 26, 42, 51, 56, 59, 65, 56, 67, 73, 75, 76, 81, 83, 84, 86-91, 93-95, 105, 107-109, 111, 112, 130, 153, 222, 226. — Moulaert, G., *Campagne du Tanganyika*, Brux., 1934, p. 115, 116, 118, 122, 125, 133, 134, 135, 136, 137. — Depester, H., *Les pionniers belges au Congo*, Duculot, Tamines, 1927, p. 172. — *Essor colonial et maritime*, 14 avril 1936, p. 5. — *Trib. cong.*, 15 avril 1936, p. 2. — Note du Ministère des Colonies, à M. Coosemans, 20 septembre 1955.